

**Zeitschrift:** Le messenger suisse : revue des communautés suisses de langue française  
**Herausgeber:** Le messenger suisse  
**Band:** - (1995)  
**Heft:** 75

**Artikel:** Paneurope Suisse : l'Europe autrement  
**Autor:** Pons, Marco / Poulin, André  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-847883>

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 12.07.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# L'Europe autrement

## Aperçu historique

↳ CONTRAIREMENT À CE QUE CROIENT la plupart de nos contemporains, l'histoire de l'union des Etats d'Europe commence au lendemain de la Première Guerre Mondiale avec Richard Coudenhove-Kalergi.

Il est le premier à avoir développé un projet moderne d'Europe unie, à avoir eu l'idée de réunir le charbon allemand et le minerai français (prélude à la CECA), à proposer un Conseil de l'Europe et une Assemblée parlementaire européenne, l'émission d'un timbre-poste «Europa» et la commémoration d'une journée de l'Europe, à choisir l'hymne à la joie de Beethoven comme hymne européen.

Pour lui, le rejet de tout préjugé nationaliste, la défense de la liberté et la consolidation de la paix sont, avec la réconciliation de la France et de l'Allemagne, les pierres angulaires de la construction européenne.

Son livre de base, «Pan-Europa» (1923) est lu entre les deux guerres mondiales par bon nombre de personnalités qui ont trouvé dans les idées paneuropéennes et dans la fréquentation de Richard Coudenhove-Kalergi les sources de leur engagement européen.

Au cours de l'entre-deux-guerres, le mouvement paneuropéen a rapidement constitué des sections nationales et régionales dans toute l'Europe, y compris en Suisse, avant que la résurgence des nationalismes ne freine cet élan sans jamais parvenir à l'arrêter complètement.

Né à Tokyo en 1884, Coudenhove-Kalergi est décédé en 1972 et est enterré à Gstaad, au cœur même de la Suisse qu'il n'a cessé, dans tous ses écrits, de présenter non pas comme un modèle à proprement

parler, mais comme une sorte de maquette, de laboratoire d'unification européenne.

## Paneurope Suisse

Notre pays est aujourd'hui confronté au défi unificateur et centralisateur de l'Union Européenne. Notre gouvernement a pour objectif l'adhésion à l'Union Européenne, celle qui résulte du très controversé Traité de Maastricht et tente de faire croire au peuple qu'il n'existe pas d'autre solution.

Les médias enfoncent le clou en imposant la vision simpliste de deux Suisses incompatibles qui s'opposent: une suisse jeune, dynamique et ouverte sur l'extérieur, donc sur l'Europe, et une Suisse vieillotte, rétrograde et frileuse qui se replie sur elle-même. Leur influence est telle que nombre de personnes n'osent exprimer librement leur opinion, ce qui est parfaitement regrettable.

Paneurope Suisse refuse cette simplification imposée par les médias tout en étant consciente que la Suisse ne saurait rester à l'écart des défis politiques, économiques, sociaux, culturels et de sécurité que l'Europe - dont elle fait partie intégrante - est appelée à affronter.

C'est dans la recherche de solutions alternatives que Paneurope Suisse est appelée à jouer un rôle en se référant aux idées de Coudenhove-Kalergi pour qui «la Suisse constitue la preuve que des Européens de langues et d'origines les plus diverses peuvent vivre pacifiquement sur un pied d'égalité des droits dans une union politique et économique».

Face aux défis de notre époque, le cadre géographique actuel des 15 Etats de l'Union Européenne apparaît trop étroit. Si l'union

économique de l'Europe demeure un objectif indispensable, elle ne peut rester un objectif prioritaire au moment où les événements dont l'ex-Yougoslavie notamment est le théâtre démontrent que rien n'est hélas encore acquis dans le domaine de la paix et la sécurité.

Placée sous le patronage du Secrétaire Général du Conseil de l'Europe, la première Rencontre Coudenhove-Kalergi de septembre 1994 à Gstaad, qui a réuni des participants venus de 23 pays, a permis de constater que les idées paneuropéennes suscitaient un intérêt certain, notamment auprès des participants suisses.

Dès lors, la décision a été prise de revitaliser la Section suisse de l'Union Paneuropéenne dont l'objectif principal est la constitution et l'organisation de la Grande Europe politique: une Europe complète, unie, libre, forte, indépendante et respectueuse des minorités.

Paneurope Suisse entend donc agir en faveur de la participation de la Confédération à cette Grande Europe démocratique en formation qui englobe, sans les uniformiser, l'ensemble des peuples européens de l'Ouest, du Centre et de l'Est. Car il est temps de faire revivre chez les Européens l'enthousiasme pour l'Europe, une Europe qui ne saurait se réduire à une structure bureaucratique et technocratique.

Pour atteindre ce but, la première action entreprise est l'envoi au Conseil fédéral d'un message en vue de la réunion encore en 1995 d'une conférence paneuropéenne ayant pour objet la constitution de la Grande Europe.

Paneurope Suisse formule le souhait que cette conférence paneuropéenne ait lieu et qu'elle serve de tremplin à la formation de la Communauté des Etats souverains et des peuples de la Grande Europe dans laquelle la Suisse souveraine et neutre trouvera une place à sa mesure, à la condition qu'elle le demande. ↳

**Marco Pons et André Poulin,**  
Co-Présidents

### Pour tous renseignements:

Paneurope Suisse.

CP 3279.

1211 Genève 3.

Fax :

19 41 22 781 29 90

CCP 12-20441-1